

Escala Crítica/Columna diaria

\*Pasaron de la consulta a sus bases hacia mecanismos más cerrados \*Ayer, una prueba para Morena Tabasco; prefirió asambleas distritales

\*El PAN, por primera vez votará para dirigencia estatal en urnas

Víctor M. Sámano Labastida

LOS PARTIDOS siguen resistiéndose a la democracia. Participan en elecciones generales (nacionales, estatales y municipales), pero aún no encuentran o no buscan la fórmula para asegurar la más amplia intervención de sus militantes. Hemos comentado aquí cómo en México los partidos políticos han ido de la consulta directa con urnas en todas las plazas a las votaciones indirectas por medio de delegados, a medios polémicos como las encuestas e inclusive a las imposiciones simples y llanas.

En su más reciente elección de dirigente nacional, el PRI acudió a su consejo político aunque por el método disfrazado de la “candidatura de unidad”; el PRD realizó por primera vez al Instituto Nacional Electoral (INE) para que le organizara su proceso interno y el PAN fue por segunda ocasión a las urnas con participación de su militancia. Este último partido rompió su tradición de ser el partido de los métodos de votación indirecta que mantenía desde su fundación.

El nuevo partido lopezobradorista Morena se decidió por la votación indirecta. Su dirigencia nacional será resultado en noviembre próximo de la decisión de sus consejeros políticos o delegados.

En el caso de Tabasco y de sus dirigencias estatales, este nuevo partido presentó un mecanismo híbrido, que tiene que pasar la prueba de su aplicación y resultados: aunque convocó a toda su militancia no colocó urnas en todo el estado sino que sus puestos de votación se ubicaron en las sedes de sus “asambleas distritales”. De ahí saldrán los “votos delegados” para validar a su nueva dirigencia local.

A reserva de analizar lo sucedido ayer en Morena Tabasco hoy me ocuparé brevemente de otro proceso que ya comenzó: la elección de la nueva dirigencia del Partido Acción Nacional en la entidad.

POCOS Y DIVIDIDOS

Escrito por Editor

Lunes, 12 de Octubre de 2015 11:48 -

---

A DIFERENCIA de los partidos PRI, PRD y Morena que declaran tener en la entidad más de 200 mil militantes cada uno, el PAN apenas registra a poco más de dos mil empadronados efectivos. Habrá que recordar que este partido depuró su padrón y también cuenta con un mecanismo de “filtro”: para ser militantes primero tienen que ser adherentes.

En broma y en serio se dice que en el PAN tabasqueño “son pocos, pero muy divididos”. En ocasiones ha tenido hasta cuatro o cinco grupos que se disputan el poder interno. Esta vez para el relevo de Jorge Ávalos Ramón se anotaron dos planillas: una encabezada por el diputado local Francisco Castillo, quien va acompañado de Gerardo Priego, y otra por el ex delegado federal del Registro Agrario, Alfredo Gómez, acompañado de Germán Carrera Estrada, para la secretaría general.

Todavía el actual dirigente Ávalos Ramón fue producto, en 2011, de una elección indirecta. Votaron unos 63 delegados. El candidato perdedor Julio César González quedó abajo con 15 sufragios de diferencia; a favor de Ávalos declinó el otro aspirante Walter Iglesias.

Esta vez el PAN tabasqueño deberá elegir en consulta a sus poco más de dos mil militantes. El antecedente inmediato para la integración de los dos bloques que ahora se disputan la dirigencia es la contienda en agosto pasado por la jefatura nacional cuando fueron convocados dos mil 194 panistas inscritos en Tabasco y votó poco más de la mitad: 883 lo hicieron por Ricardo Anaya y 217 por Javier Corral.

No faltaron entonces las acusaciones de manipuleo, compra de votos y abultamiento del padrón.

Francisco Castillo, que ahora busca la dirigencia estatal acompañado de Priego Tapia hizo campaña por Anaya junto a Juan Francisco Cáceres, Solange Soler Lanz, Rogelio Jerónimo, Romeo Sandoval y Juan Miguel Utrillas, entre otros.

Por su parte, Armando Padilla quien ahora apoya a Alfredo Gómez, estuvo del lado de Corral. En este bloque también figuraron Ricardo Pérez, Román Esteban, Félix Jorge David González y Maricarmen García Muñoz.

Los dos grupos se plantean una profunda renovación del PAN. Coinciden en la necesidad de combatir la corrupción interna y los dos han buscado deslindarse de los vínculos con Ávalos Ramón, convertido en blanco de críticas. Pero también un tema que será recurrente entre los blanquiazules será su relación con el PRD, partido en el gobierno en Tabasco. A nivel nacional su dirigencia aprobó buscar coaliciones con los solaztequistas para las doce elecciones a los gobiernos estatales en el 2016. En la entidad, el PAN de Ávalos hizo en junio pasado un frente electoral con el Partido Verde, aliado tradicional del PRI.

### **UN SURESTE DIFÍCIL**

Pero el tema de fondo para los panistas sería su permanente dificultad para insertarse en el electorado tabasqueño. Recordemos que en los recientes comicios nacionales se colocó en el segundo lugar de votos, pero en Tabasco fue enviado al quinto escalón. Superado por el PRD,

Escrito por Editor

Lunes, 12 de Octubre de 2015 11:48 -

---

PRI, PVEM y Morena.

Los aspirantes a la dirigencia del PAN tabasqueño tuvieron desde el 25 de septiembre hasta el 06 de octubre de este año para registrarse. Sus campañas iniciaron el viernes pasado y concluirán el 7 de noviembre. Al día siguiente, 8 de noviembre, deberán acudir a las urnas.

En mi opinión, la campaña panista sería una oportunidad más no sólo para conseguir el voto de una militancia relativamente reducida sino para lograr llegar a un mayor número de ciudadanos. Hay municipios en los que el PAN es prácticamente inexistente.

**AL MARGEN**

HOY inicia la semana académica del Instituto de Administración Pública de Tabasco (IAP). Mañana martes se instala una cátedra en homenaje a Lácides García Detjen. Participaremos Emilio deYgartua, Álvaro Ruiz Abreu y este columnista, en el Hotel Viva a las 17:30 horas.

RECIENTEMENTE fue presentado el libro "Historia breve de Tabasco", del conocido investigador Carlos Martínez Assad. Esta obra será distribuida en todas las bibliotecas públicas del estado.

LE AGRADEZCO que me acompañe en los tres breves cortes de comentarios en Radio Fórmula Tabasco: a las 7:00, 13:50 y 20:00 horas, de lunes a viernes.